

NÚMERO ESPECIAL  
MEMORIA IN EXTENSO



---

# MEMORIAS

DEL XXVI CONGRESO  
MEXICANO DE PSICOLOGÍA

---

CONTRIBUCIONES DE LA PSICOLOGÍA  
CIENTÍFICA AL PROCESO DE  
RECONSTRUCCIÓN SOCIAL. NUEVOS  
RETOS PARA LA CONSOLIDACIÓN DE  
REDES ACADÉMICAS Y PROFESIONALES

OCTUBRE 2018

# MEMORIAS DEL XXVI CONGRESO MEXICANO DE PSICOLOGÍA OCTUBRE 2018

## EDITOR INVITADO

Dr. Alberto Castro Valles

## REVISORES INVITADOS

Esparza del Villar Oscar Armando	González Zepeda Adriana Patricia
Carrillo Saucedo Irene Concepción	Gutiérrez Lara Mariana
Castro Valles Alberto	López Parra María Sughey
Vidaña Gaytán María Elena	Lozano Gutiérrez Azucena
González Valles María Nieves	Mendez Chavero Elizabeth
Olivas Ávila José Alonso	Meza Cano José Manuel
Montañez Alvarado Priscila	Morales Garduño Cecilia
Austria Corrales Fernando	Morales Rodríguez Marisol
Limeta Meléndez Jesús	Orduña Trujillo Oscar Vladimir
Bañuelos Márquez Ana María	Oropeza Tena Roberto
Bermúdez Ornelas Graciela	Ortiz Moncada Gerardo
Bonaparte Madrigal Marco Antonio	Pérez Aranda Gabriela Isabel
Butto Zarzar Cristianne María	Pineda García Gisela
Cheng Chao González María Patricia	Plascencia González Martín
Contreras Ramírez María del Socorro	Ramírez Hernández Laura Inés
Coreno Rodríguez Víctor Manuel	Ramiro Sánchez María Teresa
Cuevas Abad Martha	Rivera Aragón Sofía
Del Pozo Mejía Manuel Bernardino	Sánchez Carrasco Livia
Del Río Portilla Irma Yolanda	Sánchez Contreras Guillermo
Díaz Meza José Luis	Sánchez Ruiz José Gabriel
Durán Hernández Pilar	Sanz Martín Araceli
Escobar Hernández Rogelio	Sapién López Salvador
Estrada Carmona Sinuhé	Tec Peniche Manuel Jesús
Flores Galaz Mirta	Torres Chávez Alvaro Florencio
Frías Armenta Martha	Trejo Morales Martha Patricia
Fulgencio Juárez Mónica	Vargas Nuñez Blanca Inés
Gallardo Pineda Sarahi Rebeca	Velázquez Jurado Héctor Rafael
García Méndez Mirna	Villeda Villafaña Gabriel Martín
García Reyes Liliana	Zacatelco Ramírez Fabiola
García Vigil María Hortensia	Rojas Russell Mario Enrique
García Villanueva Jorge	Pacheco Chávez Virginia
Gómez Hernández Hugo Leonardo	Sánchez Castillo Hugo
González Celis-Rangel Ana Luisa	Carlos Sierra Juan
González Fuentes Marcela Beatriz	Vega Pérez Lizbeth
González Lomelí Daniel	

Responsabilidades: El contenido de los materiales publicados representa las opiniones personales de sus autores y no constituye la opinión oficial de la Sociedad Mexicana de Psicología que aparecerá en la sección editorial o explícitamente indicada. La redacción, la ortografía y el apego al formato de la APA en los resúmenes es responsabilidad de cada uno de los autores.

# MEMORIA

in extenso

## DEL XXVI CONGRESO MEXICANO DE PSICOLOGÍA

CONTRIBUCIONES DE LA PSICOLOGÍA CIENTÍFICA AL PROCESO DE  
RECONSTRUCCIÓN SOCIAL. NUEVOS RETOS PARA LA CONSOLIDACIÓN  
DE REDES ACADÉMICAS Y PROFESIONALES

---

Instituto de Ciencias Sociales y Administrativas de la Universidad Autónoma de  
Ciudad Juárez. Ciudad Juárez, Chihuahua. 3, 4 y 5 de octubre de 2018



# XXVI CONGRESO MEXICANO DE PSICOLOGÍA

CONTRIBUCIONES DE LA PSICOLOGÍA CIENTÍFICA AL PROCESO DE  
RECONSTRUCCIÓN SOCIAL. NUEVOS RETOS PARA LA CONSOLIDACIÓN  
DE REDES ACADÉMICAS Y PROFESIONALES

---

Instituto de Ciencias Sociales y Administrativas de la Universidad Autónoma de  
Ciudad Juárez. Ciudad Juárez, Chihuahua. 3, 4 y 5 de octubre de 2018

Organizado por la Sociedad Mexicana de Psicología, A.C. y  
el Colegio de Psicólogos del Estado de Chihuahua, A.C

## Comité Organizador

*Presidente del Comité Organizador*

Dr. Alejandro Zalce-Aceves

*Rector, Universidad Autónoma de Ciudad Juárez, Chihuahua*

Lic. Ricardo Duarte Jáquez

*Director del ICSA, Universidad Autónoma de Ciudad Juárez, Chihuahua*

M en C Juan Ignacio Camargo Nassar

*Presidente, Colegio de Psicólogos del Estado de Chihuahua*

Lic. Ricardo Carrillo Franco

*Responsable de la sección Juárez, Colegio de Psicólogos del Estado de Chihuahua*

Lic. José Refugio Salazar Montes

*Presidente del Programa Científico*

Dr. Alberto Castro Valles

*Coordinadora del Programa Científico*

Dra. Irma Yolanda del Río Portilla

*Coordinadora del Comité Organizador*

Mtra. Aida Frola Angulo

*Coordinación de Carteles y Foros*

Dra. Elizabeth Aveleira Ojeda

*Coordinación Invitados Especiales y Foros*

M.T.F. María de la Soledad Escamilla Cejudo

*Responsable de Talleres*

Lic. Cristina Robles Quevedo

*Tesorera*

Dra. Corina Benjet

*Logística del XXVI CMP*

Lic. Pedro Méndez Chavero

*Responsable de Comunicación*

Psic. Marco Antonio Pérez Casimiro

*Apoyo Logístico del Programa Científico*

Lic. Alfredo Ignacio Cisneros Romero

Lic. José Miguel Fong Castellanos

Lic. Jessica Janeth Patiño Leyva

Lic. Cristina Robles Quevedo

Lic. Esteban René Sosa Juárez

# ÍNDICE

## Conferencias Plenarias

1

## Conferencias Magistrales

13

## Presentaciones Simposio

35

## Presentaciones Orales

91

## Presentaciones Cartel

381

poder, deshumanizarse/no mostrar empatía.

o La pareja: Negociación, sentimiento de autonomía y buena autoestima, saber que hombres y mujeres tienen los mismos derechos.

• Solución de conflictos. Se constató que de manera libre los participantes de ambos sexos y diferentes tipos de instituciones, coincidieron en establecer parecidos entre lo que perciben y/o viven en pareja y en lo institucional.

o Institucional: hacerse cargo de sus responsabilidades.

o La pareja: Equidad en la relación: negociación, diálogo, generación de acuerdos, reconocimiento de los derechos, etc., ceder o rendirse al acto de dominio de la pareja. Tolerar o evadir y aceptar el poder o acto violento como un mal menor.

Conclusiones

Es importante explorar los factores que intervienen en las relaciones que se desarrollan horizontal y verticalmente entre miembros de las diversas comunidades y organizaciones en general, dado que se realizan actividades y campañas para acreditarse como espacios libres de violencia y con equidad de género, no obstante, como se aprecia en este trabajo, continúan sucediendo de manera cotidiana problemas de inequidad y de violencia entre los miembros de estas comunidades (Limas y Limas, 2010). Esto puede atribuirse de manera importante a los diferentes significados que se tienen para regular las relaciones de poder, así como la diferencia entre las creencias y las formas efectivas de relacionarse.

Descriptores: Poder, violencia, género, Ciudad Juárez, exploratorio

### **Triada oscura de personalidad y la salud mental de juarenses**

Dr. Oscar Armando Esparza Del Villar, UACJ

La triada oscura de la personalidad se compone de tres rasgos patológicos que tienen una relación cercana pero que a la vez son factores independientes con una connotación de maldad (Jones y Paulhus, 2014). El primer de los tres rasgos es el maquiavelismo el cual consiste en una actitud manipuladora; el segundo rasgo, narcisismo, se caracteriza por un amor propio excesivo; y el tercer rasgo se le denomina psicopatía y consiste en una falta de empatía.

Estos tres tipos de personalidad han sido estudiados desde hace tiempo por separado, pero en algunos casos se han usado como si fueran el mismo constructo en muestras normales (McHoskey, Worzel, & Syzarto, 1998). Sin embargo Paulhus y Williams (2002) crearon el término de la Triada Oscura para motivar a investigadores medir estos tres factores por separado y a la vez estudiarlos en conjunto. Si se pudiera definir el efecto que tienen niveles altos en estos tres factores se podría concluir que el maquiavelismo motiva metas instrumentales mientras que el narcisismo motiva metas de identidad del ego; el maquiavelismo es a largo plazo mientras que el psicoticismo es inmediato; y los tres motivan a una manipulación interpersonal.

Ciudad Juárez ha sido azotada por la violencia que comenzó desde el año 2008 llegando a ser la ciudad más violenta del mundo en el año 2010 en el cual se registró un total de 3103 ejecuciones (Rodríguez, 2011). A partir del 2012 el número de ejecuciones empezó a disminuir, pero aun así se presentaban otro tipo de crímenes como extorsiones, secuestros, carjackings y housejackings. Ciudad Juárez se volvió en una ciudad sin ley ya que el número de crímenes era muy alto y el número de casos resueltos fue muy bajo. Estas experiencias negativas de los juarenses tuvieron como consecuencia la aparición de síntomas de estrés postraumático, y en algunos casos también síntomas de ansiedad y depresión como se han presentado en otras partes del mundo que han vivido casos similares (e.g. Alejo, Rueda, Ortega, y Orozco, 2007; Pigatto et al., 2017).

Se intuye que parte de los cambios debido a tanta violencia sufrida y vivida se puede reflejar de manera negativa en la personalidad de algunos de los habitantes. Es por esta razón que surge el interés de evaluar este constructo en los habitantes, y a la vez de analizar si existe relación con algunas variables de salud mental. Por esta razón se evaluaron los tres factores de la triada oscura y se analizó su relación con los factores del Inventario de Síntomas SCL-90 el cual evalúa síntomas de trastornos mentales.

Método

Participantes

La muestra se conformó de 207 ciudadanos de Ciudad Juárez. El rango de edad fue de los 16 a 69 años con una media de edad de 31.32 años ( $s=13.5$ ). El 53.8% de la muestra fueron hombres y el 46.2% mujeres. En relación al estado civil el 56.0% reportaron ser solteros, 33.0% casados, 6.3% viven en unión libre, 3.1% divorciados, 1.0% viudos y 0.5% separados.

Instrumentos

El Inventario de Síntomas SCL-90 R (Derogatis y Cleary, 1977) es un instrumento compuesto de 90 ítems con formato de respuesta tipo Likert con cinco opciones de respuesta que mide un puntaje de función general y nueve dimensiones que son: somatización, obsesión-compulsión, sensibilidad interpersonal, depresión, ansiedad, hostilidad, fobias, ideación paranoide y psicoticismo. Las propiedades reportadas para la población hispana fueron de un 41 por ciento de la

varianza explicada en el análisis factorial exploratorio y un coeficiente alfa de Cronbach de .90 para el instrumento total. La Triada Oscura Corta (SD3; Jones y Paulhus, 2014) es un instrumento compuesto de 28 ítems con formato de respuesta tipo Likert con 5 opciones de respuesta. Esta es la versión abreviada de la escala la cual consta de 3 factores que son maquiavelismo, narcicismo y psicoticismo.

#### Procedimiento

Los participantes fueron invitados a participar en el estudio en donde primero se les dio el consentimiento informado, se les dio oportunidad de aclarar dudas, y después se aplicó la batería de instrumentos. Los datos obtenidos se capturaron en el programa estadístico SPSS v. 25 en donde los datos se analizaron a través de correlaciones de Pearson. Se correlacionaron los factores de la SD3 con los factores del SCL-90 R.

#### Resultados

Se analizaron las relaciones entre variables con correlaciones de Pearson para todos los indicadores. El maquiavelismo tuvo correlaciones estadísticamente significativas con los indicadores de obsesivo-compulsivo, sensibilidad interpersonal, depresión, ansiedad, miedo-hostilidad, ansiedad fóbica, ideación paranoide, psicoticismo y el indicador general. Las correlaciones significativas fueron de  $r = .21$  a  $r = .42$ .

La escala de narcicismo no tuvo correlaciones estadísticamente significativas con ninguno de los indicadores de salud mental, mientras que la escala de psicoticismo tuvo correlaciones estadísticamente significativas con todos los indicadores del SCL-90 R, a excepción de las dimensiones de somatización y ansiedad fóbica. Las correlaciones significativas fueron desde  $r = .14$  a  $r = .31$ .

#### Discusión

Se evaluó la triada oscura de la personalidad en los juarenses y se obtuvo una distribución normal de los puntajes para cada uno de los tres factores. El interés de este estudio era ver si estos factores se relacionaban con indicadores de salud mental en los participantes. Los indicadores de maquiavelismo y psicoticismo tuvieron muchas correlaciones estadísticamente significativas mientras que el factor de narcicismo no tuvo ninguna relación con la salud mental. Existen otros estudios en donde se han analizado otros indicadores de salud mental y se ha encontrado que en ellos también se encuentran este tipo de correlaciones (e. g., Hudek-Knežević, Kardum, y Mehić, 2016).

En un seguimiento a este estudio el próximo paso es analizar la relación de la triada oscura con comportamientos antisociales y ver qué tanto explica este tipo de comportamiento. Se cree que el comportamiento delictivo de los criminales en Ciudad Juárez se debe a diversos factores externos, sin embargo, es muy probable que el factor de la personalidad tenga un peso más fuerte en este tipo de comportamientos antisociales.

Descriptores: Personalidad, mujeres, salud mental, triada, oscura

### **Aportaciones de la etnopsicología al estudio del auto-concepto del mexicano**

Dr. Rolando Diaz-Loving, UNAM

El estado del conocimiento psicológico adelantado por Díaz Guerrero en su texto "Hacia una teoría histórico-bio-psico-socio-cultural del comportamiento humano" (1972), establece que los seres humanos evolucionan y se desarrollan en un constante ir y venir de similitudes y diferencias que se derivan de su potencial genético, su nicho ecológico, su herencia cultural y sus historia conductual. En este proceso, la creación humana llamada cultura, la cual establece las normas, tradiciones y expectativas que guían la percepción, interpretación y acción (Herskovits, 1955), se transmite a través de patrones de socialización y enculturación (Berry, Poortinga, Segall y Dasen, 1992), los cuales interactúan constantemente con las necesidades bio-psíquicas del individuo (Díaz-Guerrero, 1994) y el medio ambiente del grupo (Triandis, 1994), para conformar los esquemas de su realidad social. Es decir, la manera en que los individuos perciben y construyen su auto-concepto, como perciben a otros (prototipos), y como otros los perciben (estereotipos).

En términos generales, se puede decir que el auto-concepto es la percepción que una persona tiene de sí misma y de todo aquello que puede llamar suyo, incluyendo su cuerpo, familia, amigos, posesiones, creencias, valores, etc.; además, el auto-concepto comprende, o está compuesto de varias dimensiones que reflejan la experiencia personal, social y cultural de una persona. El carácter multidimensional del auto-concepto, así como su composición extraída de un proceso dialéctico y constante entre la socio-cultura y la medula bio-psíquica de los individuos, lo convierte en un constructo privilegiado de la psicología, tanto individual como social. Es por ello que contar con definiciones y métodos de medición válidos, confiables y culturalmente sensibles y relevantes es el primer paso al entendimiento de la identidad de los humanos incrustados en su ecosistema sociocultural.

En una primera aproximación, La Rosa y Díaz Loving (1991) encuentran que para los adolescentes mexicanos existían cinco dimensiones importantes en lo referente al auto concepto: Física, Social, Emocional, Ocupacional-Educacional y Ética. En una siguiente fase trabajaron buscar los adjetivos más adecuados y significativos para describir y evaluar a los individuos en las dimensiones. Con la lista de adjetivos y sus antónimos, se elaboró un instrumento de medición tipo Diferencial Semántico. Análisis factoriales realizados sobre las respuestas muestran que la composición del yo del